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H eme aquí, en mi playa.
Heme aquí con mis
zapatos hollando la

carne de la arena, mirando al
mar, comprendiendo la muche-
dumbre de sus olas. Me acer-
co a él y moja mi ser. Lo sien-
to dentro y llega a quemarme.
¡La llaga de la vida! Mi piel
contra su robustez y su sal. Mi
efímera piel contra su salada
e inmensa robustez. A cada
ola malograda otra generación
se va. A cada ola que galopa
en los riscos del tiempo otra
generación ve por vez primera
el cielo. Estos nuevos huma-
nos, estos indisolubles y
senientes árboles de carne,
alma y hueso agradecerán
cada día a la vida tener ojos y
mirada. Verán a cada atarde-
cer como la cúpula que los
contiene se transforma en cre -
púsculo rojizo que muere
luego en la oscuridad. 

Más que nunca, algunos pasos
más atrás, siento mi playa como
mía. Y sé que mi arena es mía. Sé
que yo soy yo, o al menos lo intuyo
mientras duermo. 

El mar cercena la arena. La
inmensidad me es ajena. Otros
mares y otras playas me vigilan.
Puedo olerlo. Otras inmensidades
dibujan el mañana con sus sales. 

HEME AQUÍ

Y de pronto, en la palma de mi
mano, el mundo, una esfera conti-
nente de multitud de almas juntas,
almas todas. Y tan juntas viven
que se escenifican en un manifies-
to de violencia. Remolinos de odio
que atenazan el equilibrio de ese
mar que frente a mí se retuerce
todo azul. ¡Es el todo! ¡Lo es todo,
Dios mío, lo es! ¡Todo!

La esfera, dolida y agotada, cae y
da con sus huesos en la arena.
¡Horror! El odio la hizo caer. Todos,
poco a poco, la hemos hecho pre-
cipitarse hacia el abismo. ¿Y aque-
llos que no han nacido? A esos les
hemos robado todo. Les hemos
robado la esfera. Se la hemos
roto. 

¡Pobre esfera! Hormigas que la
habitan consiguen pudrirla con su
podredumbre. ¡Qué horriblemente
pequeñas somos las hormigas!
¡Qué horribles somos! Junto al hor-
miguero nace el odio y la envidia.
Esa otra hormiga no es de esta
colonia. ¡Matémosla! Esa otra no
tiene el reglamentario número de
patas. ¡Matémosla! Hagámoslo
ahora, que somos muchas y se
nos enciende la ira colectiva, que
la propia no hace nada. 

No. La hormiga es pequeña y vive
en paz. Es el hombre el que odia
al semejante. Siempre anda detrás
de un tal Prójimo para tratarle

por Iván Moyano García
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como debe. Pequeño eres, huma-
no. Aprende de esa hormiga que
vive en paz. No eres tú mucho más
grande. Pregúntale al Sol.
Pregúntale al Tiempo. 

Sin embargo, es el oráculo del
eterno orgullo el que nos hace
suyos. El Dios Orgullo, hijo del Dios
Mal, precede a su padre y le provo-
ca para que aparezca. El espectro
se cierne sobre todas nuestras pla-
yas, queridos humanos. Todos lo
hemos invocado. Nace de la oscu-
ridad de nuestros negros senti -
mientos. Es aquí cuando el hormi-
guero entero, la ciudad entera que
duerme, ha de gritar: "Yo acuso".
¡Germen de la paz! ¡Dejemos que
crezca!  

Mientras el hombre nade en su
verdad inapelable no aceptará la
verdad de su vecino, y lo matará.
Lo matará en su pensamiento, en
sueños o en la realidad. Siempre
de la intolerancia, del odio, de la
envidia y del orgullo nace una mal-
dad que empuña un arma cargada.
Y esta se hunde poco a poco en el
asesino y en la víctima. Todos
mueren en el filo del cuchillo o en
el filo de sus crímenes. Todos ase-
sinos. 

Me agito en la inanición de la Paz
que nunca llega. Me agito en el
cólico de la violencia que embota
los tejidos de lo humano. Mi playa
se muere en la negrura, en el
asco. Y las demás playas también.
Con cada alma que se arranca de
su playa a manos de otras almas
el futuro muere un poco. Muere un
poco más. Más playas se vacían de
almas. Más arenas se vuelven roji-
zas. Más arenas mueren y se que-
man. 

¡Voz que clama en el desierto! Los
hombres seguirán naciendo con
puñales en las manos. Mientras, la
vela de la bondad se consume len-
tamente. ¡Que alguien traiga otro
ataúd para esta llama de vida!
Entre toda la Humanidad lo esta-
mos fabricando. 

Siete centenares de palabras para
expresar la llaga ya formada de un
pasado asesino.

Siete centenares de palabras para
expresar la gangrena que provoca
la herida de un hoy con el crimen
al acecho.

Siete centenares de palabras para
expresar la esperanza de un maña-
na sin violencia.

Iván Moyano García, alumno de 1º D de
Bachillerato
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¿Cómo inició su carrera política?

Empecé esta legislatura, hace dos años y
medio. No estoy afiliada a ningún partido políti-
co y lo hice porque me lo propuso el que es
ahora alcalde de Aranda, Ángel Guerra, y de
alguna manera como ya estaba trabajando en
una asociación, y eso ya es un compromiso, fue
dar un pasito más y trabajar por la sociedad
desde un ayuntamiento.

¿Con qué obstáculos se encontró al ocu-
par la concejalía?

Te diría que con ninguno. Me encontré con
mucho trabajo, con mucha actividad porque el
llevar adelante la concejalía requiere mucha
dedicación, esfuerzo, ilusión, pero entré con-
vencida y dispuesta a dedicarle todo mi esfuer-
zo y todo mi pequeño saber y por eso estoy ahí,
trabajando muy a gusto y adelante.

¿Se acuerda de la fecha en la que empezó
su trabajo como concejala? 

Recuerdo que fue en Junio. Más que la fecha
en concreto fue la impresión que tuve. Había
entrado muchas veces a la Casa de Cultura, a
la Biblioteca, como una ciudadana,  y ese día
tenía la responsabilidad de seguir con la tarea
que allí se tenía que hacer. Fue muy gratifican-
te, un día muy expectante para mí y tengo que
decir que trabajo muy a gusto en esta conceja-
lía porque estoy rodeada de un personal fabulo-
so.

¿Se retirará de la política?

Lógicamente de la de partido, claro. No vas a
estar ahí eternamente y yo espero que vosotros
dentro de unos pocos añitos participéis y reno-
véis a las personas que hoy día estamos traba-
jando; o sea que nos tenéis que renovar los
jóvenes.

¿Podría explicar en qué consiste su traba -
jo?

En primer lugar un concejal representa a los
ciudadanos, no sólo a los que han votado a tu
lista sino a todos, ya que desde mi punto de
vista una vez que estamos en el Ayuntamiento
ya no es como partido político sino como
Ayuntamiento. Todos los concejales tenemos
una misión que es el bienestar de todas las
personas y el desarrollo de nuestra ciudad, y
una parte importante del desarrollo de Aranda
es la Educación y la Cultura de sus ciudadanos. 

Este es el cometido que tengo. Hay que inten-

tar desarrollar desde niños esos valores que
tenemos que tener como ciudadanos, de liber-
tad, de generosidad, de relaciones..., por ejem-
plo, a través de una obra de teatro.

¿Cuáles son los proyectos de futuro de la
Concejalía de Cultura, Educación y Nuevas
Tecnologías?

Cuando se entra se tienen unos proyectos que
vienen determinados por la coalición por la que
te presentas. En este caso me presenté en las
listas del P.P. y se tenían una serie de actuacio-
nes a llevar a cabo. Pero no olvidemos que
somos personas y está esa ilusión personal
que cada uno pone a su concejalía. Estoy satis-
fecha porque vamos consiguiendo cosas que
nos habíamos planteado y seguimos trabajan-
do en todo lo que concierne a Educación,
Cultura y Nuevas Tecnologías. 

En Educación uno de los objetivos que se habí-
an planteado desde siempre, y no sólo nosotros
sino también otros grupos políticos, porque el
pueblo lo demanda, era  una Escuela de
Viticultura para que pudiera impartir ese grado
medio de elaboración de vinos y otras bebidas.
Bueno, pues afortunadamente los trabajos que
hemos llevado para que eso se pudiera traer a
Aranda se han cumplido. 

Esta es una de las cosas bonitas que tiene la
concejalía, aunque hay veces que también se
trabaja mucho por traer cosas y no se logra
cumplir. Pero siempre nos tiene que quedar la
satisfacción de que por lo menos se ha intenta-
do.

por María Gayubo y Roberto García

María Gayubo Vélez y Roberto L. García
Minguito, alumnos de 3º B de E.S.O.
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Otra cosa importante es, por ejem-
plo, la UNED, la extensión que tene-
mos de la Universidad en Aranda:
también se ha ampliado con dos
nuevas carreras.

Se ha puesto una video-conferencia,
que ofrezco desde aquí ya, desde
vuestra revista, a vuestro Instituto y
a todos los Institutos por si alguna
vez necesitáis contactar con otros
Institutos de otros sitios y a través de
video-conferencia lo podáis hacer.

En el plano de la educación también
hay cosas que son muy gratificantes
porque son necesarias y desde la
concejalía se han podido acometer,
como puede ser el atender a esa
comunidad sorda, a ese colectivo
que al no poder oír tiene muchas
dificultades de relación y desde la
concejalía hemos apoyado también
un curso de lenguaje de signos para
que niños, jóvenes, padres, profeso-
res, gente de servicios sociales...
puedan conocer ese lenguaje de sig-
nos y ellos se puedan comunicar y
nosotros podamos entenderles mejor
y así haya una relación personal y
comunicativa muy importante.

¿Por qué razones cree que es
positivo crear una universidad en
Aranda?

Porque todo lo que sea  posibilitar
estudios en Aranda es muy positivo y

si es a nivel universitario mucho
más, por eso estamos haciendo el
gran esfuerzo desde el ayuntamiento
en sostener la UNED, para poder dar
la oportunidad de poder estudiar en
la Universidad a distancia. Si pudié-
ramos traer aquí estudios universita-
rios sería positivo para todos, para
los propios alumnos que quisieran
cursar esos estudios aquí y para la
Universidad de Burgos ya que no
sería dividir la Universidad sino acer-
carla a los alumnos.

¿Qué tipo de enseñanza se
impartiría?

Tendría que estar bastante relacio-
nado con lo que tenemos aquí en
Aranda. Tenemos industria farma-
céutica, industria alimentaria y otra
rama que es la del vino, que como
hemos mencionado antes ya se va a
poder impartir el grado medio de ela-
boración de vino. Imaginaros que se
pudiera dar un paso superior en los
estudios universitarios, o bien tipo
master... Por ahí van encaminados
los trabajos pero es muy difícil. Se
está intentando, otra cosa será que
se pueda conseguir.

Por cierto, ¿sigue siendo profe-
sora de guardería?

No. Cuando dejé de trabajar con
niños me metí de voluntaria en un
trabajo dedicado a una problemática

que tenemos aquí en Aranda, bueno
en Aranda y en todo el mundo, que
es la enfermedad de Alzheimer, e ini-
ciamos una asociación.

¿Puede contar alguna anécdota
graciosa o triste que la haya
sucedido o llamado la atención
durante su estancia en la guarde-
ría?

Hace tantos años que dejé la guar-
dería... pero, por ejemplo, cuando
hacíamos fiestas como la del otoño,
la de Pascua, la de Navidad... Esas
cosas eran muy bonitas y a mi no se
me han olvidado, incluso podría can-
taros canciones que cantábamos
antes.

¿Cree que el nivel escolar es
bajo?

Vamos a ver, si nos remitimos a las
encuestas que salen publicadas
parece ser que sí. Pero creo que eso
os lo podrían contestar mejor los pro-
pios profesores o vosotros mismos,
que podéis juzgar un poco el nivel de
exigencia que se tiene.

¿Qué opina sobre que las escue-
las estén conectadas a Internet?

Me parece que es una herramienta
que está ahí en la sociedad y que
hay que aprovecharla. Me parece
bien porque Internet es la nueva tec-
nología. Cuando éramos pequeños
nuestros padres y abuelos escribían
en una pizarrita pequeña, con una
tiza, un pizarrín, y a lo mejor eso fue
una gran innovación frente a otras
cosas. La Educación evoluciona, pero
también evolucionan los medios que
nos llevan a poder educarnos y me
parece que Internet es una buena
herramienta que hay que saber utili-
zar, que está ahí y que hay que apro-
vecharla.

¿Qué opina sobre la nueva Ley
Orgánica de Educación?

Es una ley que no está apoyada por
gran parte de la sociedad, como
anteriormente no lo fue la otra.
Tendrían que juntarse los grandes
partidos políticos y tratar de mejorar-
la, y quizás desde estamentos mas
pequeños y los mismos alumnos,
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tendrías que exigir que eso se haga.

¿Qué opina de las huelgas que
se están convocando como con-
secuencia de la nueva ley?

En primer lugar la huelga es un
derecho que tiene todo ciudadano.
Pero lo triste que me parece es que
ante todas las leyes tenemos que
estar convocando huelgas. Lo ideal
sería que hubiera consenso de los
grandes partidos políticos, de toda la
sociedad, de los entendidos en la
materia, un consenso que hiciera
que como base se elaborara una ley
que nos valiera para todos y durante
mucho tiempo. Luego habría que ir
cada cierto tiempo adecuando cier-
tos conceptos que se fueran quedan-
do un poco desplazados porque la
misma evolución de la sociedad lo
requiriera, pero no cambiar de pron-
to de ley cada vez que entre un
gobierno. Y los perjudicados sois vos-
otros, los propios alumnos. Lo que
había que exigir es que de una vez
por todas, se elabore una ley para
todos y para bastante tiempo

Como Concejala de Educación,
¿qué opina de las relaciones
alumno-alumno, alumno-profesor,
profesor-alumno?

Son fundamentales. Me imagino
que sí que las tengáis y si no hay
que exigirlas porque la comunicación
es muy importante entre personas y
en todos los ámbitos de la vida y

desde luego es fundamental en la
educación.

¿Cómo llegó a ser presidenta de
AFAR?

Como ya os he dicho, cuando dejé
el parvulario, una persona amiga me
dijo que había un colectivo de fami-
liares que tenían a su cargo enfer-
mos de Alzheimer y que querían reu-
nirse en asociación, y ya sabéis que
para crear una asociación se necesi-
tan unos cargos directivos, porque si
no hay una junta directiva no se
constituye una asociación. Aquel día
en una reunión se empezó a formar
lo que fue la asociación, con un pre-
sidente, tesorero, secretarios y voca-
les y empecé a formar parte de una
vocalía y al año se me pidió que asu-
miera el cargo de presidenta y desde
entonces, hará diez años, estamos
ahí. Cada año tenemos asamblea y
se renuevan cargos, pero nadie se
presenta a ocupar estos cargos, qui-
zás porque, aunque la ley sí permite
que sean cargos remunerados, nos-
otros no cobramos y parece ser que
sin compensación económica es difí-
cil encontrar a alguien que se quiera
hacer cargo de tanta responsabili-
dad.

Como pregunta curiosa, ¿podría
decirnos de donde proviene su
apellido?

Pues mira de un pueblecito que se
llama Forcat que está muy cerquita

de Viella, en el Pirineo Leridano. 

Usted es miembro electo del
consejo Diocesano Pastoral por
la parroquia o Arciprestazgo de
Aranda de Duero, ¿podría expli-
car en qué consisten sus funcio-
nes?

Representar al arciprestazgo de
Aranda en Burgos, en la reunión que
tienen los obispos con un montón de
sacerdotes, representantes de arci-
prestazgos, donde no sólo hay sacer-
dotes, sino que la mayoría somos lai-
cos.

Para finalizar, ¿desea mandar un
mensaje a los estudiantes?

Animaros a seguir estudiando, que
sepáis que es una etapa dura de la
vida, están los exámenes, esa forma-
ción que requiere mucho esfuerzo de
vuestra parte pero el esfuerzo es
siempre beneficioso. Que si algo le
achaco a la ley que me decíais antes
es que quizás no hace mucho hinca-
pié en el esfuerzo personal del alum-
no. La etapa de estudiante es tam-
bién una etapa muy bonita que luego
se recuerda siempre. 

Quiero felicitaros a todos los estu-
diantes por vuestro esfuerzo y deci-
ros que sois nuestro futuro ya que
seréis nuestros médicos, padres de
familia, fontaneros, profesores, políti-
cos... del día de mañana y eso
requiere responsabilidad y cuanto
más os esforcéis y más preparados
estéis mejor trabajaréis por seguir
consiguiendo una sociedad cada día
mejor.

Quiero añadir que esa formación la
estáis haciendo junto con, acompa-
ñados de no sólo vuestra familia,
que es muy importante, sino también
de los profesores que tenéis ahí, que
son personas que se han preparado
muchísimo para poder daros conoci-
mientos y ayudaros también en ese
crecimiento como personas. Así que
trabajad unidos, y ved al profesor
como un compañero que tiene que
ser exigente con vosotros porque
tiene que ayudaros a sacar de vos-
otros lo que ya sois en potencia.




